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Общеизвестно, что хвойные лесообразующие виды отличаются высокой фитонцидной активностью. Однако генетическая гетерогенность и перспективы их отбора на повышение уровня антимикробной активности практически не изучены. Удобными объектами для такого рода исследований являются клоновые плантации различных видов, созданные при реализации программ по лесному селекционному семеноводству, в частности - лесосеменные плантации (ЛСП) сосны обыкновенной в Алтайском крае.
Качественную оценку антимикробной активности летучих соединений хвои осуществляли на 7 клонах сосны (Pinus sylvestris), произрастающих на ЛСП 1988 г. закладки в Озерском лесничестве Алтайского края [Тараканов и др., 2001]. Клоны являются вегетативными потомками плюсовых деревьев, отобранных на интенсивность роста и качество стволовой древесины в Верхне-Обском лесосеменном районе [Лесосеменное районирование, 1982]. Исследования проводились с использованием методики «опарения» летучими выделениями хвои штриховых посевов микробных тест-культур [Цыбуля, 2001; Бакулин и др., 2010]. Тест-микробами служили грамм-положительные бактерии Staphyllococcus epidermidis, грамм-отрицательные бактерии Esсherichia coli и дрожжеподобные грибы  Candida albicans.  Оценка антимикробного действия летучих выделений сосны проводилась в сравнении с контролем по шкале фитонцидной активности в баллах от 0 (отсутствие эффекта) до 4 (сильный эффект). 
Летучие соединения хвои Pinus sylvestris  проявили умеренную активность ко всем испытанным  микробным тест-объектам. При этом реакция различных видов микроорганизмов на воздействие летучих соединений испытываемых клонов отличалась. Максимальная антимикробная активность наблюдалась у клона 279 по отношению к стафилококку (3.0 балла),  у клона 269 – к кишечной палочке (2.3),  у клона 204 – к грибам кандида (3.0). Общий уровень фитонцидной активности клонов, оцениваемый по сумме баллов, варьировал от 2.6 у клона 510 до 6.0 у клона 204.
На основании полученных данных сделан вывод о существенной генетической изменчивости сосны и перспективности её отбора для выведения сортов-клонов с выдающимися фитонцидными свойствами, которые могут найти применение в озеленении населенных пунктов и в медицине. В предстоящие годы целесообразно провести количественные исследования антимикробной активности популяций и клонов сосны с привлечением  их из различных частей ареала и вовлечением в эксперимент возможно большего числа видов микробных тест-объектов.
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Interclonal variation of Pinus sylvestris L. in antimicrobic activity: promises of selection
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Coniferous forest-forming species are universally known to be characterized by high phytoncidal activity. However, genetic heterogeneity and promises of their selection for a rise in the level of antimicrobic activity are not practically understood. Clonal plantations of various species represent convenient objects for such a study. They were created according to the programs on forest breeding seed production, e.g., forest seed plantations (FSP) of Pinus sylvestris in the Altai Krai. 

A qualitative assessment of antimicrobic activity of needle volatile emissions was performed on 7 Pinus sylvestris clones growing on FSP laid out in Ozersky forest district, the Altai Krai in 1988 (Tarakanov et al., 2001). The clones were vegetative descendants of the plus-trees selected for growth intensity and stemwood quality in the Upper Ob forest seed region (Forest seed subdivision, 1982). In the course of research, streak inoculation of microbic test-cultures was treated with volatile emissions of needle (Tsybulya, 2001; Bakulin et al., 2010). Gram-positive bacteria Staphyllococcus epidermidis, gramm-negative bacteria Escherichia coli and yeast-like fungi Candida albicans were test-microbes. Antimicrobic effect of pine volatile emissions was assessed in comparison with the control on a 0 (absence of the effect) – 4 (strong effect) scale of phytoncidal activity.

Volatile compounds of Pinus sylvestris needle were moderately active to all the microbic test-objects tested. The reaction of various microorganism species to the effect of volatile compounds of the tested clones was therewith different. The maximum antimicrobic activity was observed in clone 279 with reference to staphylococcus (point 3.0), clone 269 – to coliform bacterium (2.3), and clone 204 – to Candida fungi (3.0). The general level of clone phytoncid activity by the sum of points varied from 2.6 in clone 510 to 6.0 in clone 204.

Based on the data obtained the conclusion on substantial genetic variation of Pinus sylvestris and promises of selection for development of cultivar-clones with distinguished phytoncidal characters was reached. Such plants may be used in urban plantings and in medicine. In the future it makes sense to carry out a quantitative study of antimicrobic activity of pine populations and clones from various parts of the area and to perform an experiment with greater number of different microbic test-objects.
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